

boletín **PS** socialista internacional

3a. Epoca

JULIO/85

Montevideo - Uruguay

No. 103

Las grietas de la Concertación

En nuestro anterior editorial señalábamos que la morosa resolución de algunos problemas económico-sociales y la irresolución de otros, no sólo alentaba la creciente conflictividad social sino que la falta de acuerdo social ponía a riesgo la concertación política, base de la caída de la dictadura e instrumento insustituible del proceso de consolidación democrática en curso.

Pocos días después de escrito los hechos nos daban, lamentablemente en este caso, la razón. No sólo la conflictividad social avanzaba, por falta de resolución del Gobierno, generalmente, sino que de filas del propio partido oficialista se provocaban situaciones irritativas, como ocurrió con la Enseñanza.

Pero estos desencuentros fueron seguidos por el comienzo de escaramuzas y enfrentamientos políticos a nivel gubernamental y parlamentario, que de alguna manera provocaban las primeras grietas en el costoso edificio de la concertación.

Empezó con la innegable ruptura del espíritu de la concertación a la hora de elegir, en la Asamblea General, los ministros neutrales del Tribunal de Cuentas y Corte Electoral, pues fueron marginados en la selección, tanto el Frente Amplio como la Unión Cívica. El acuerdo exclusivista del bipartidismo tradicional se operaba, nada menos, que en la selección de integrantes de dos cuerpos de mucha importancia en materia de control de la pureza administrativa y electoral de la renaciente democracia política.

Siguió con el propio balance de los primeros 100 días de Gobierno hecho por el Presidente de la República, en claro giro hacia la derecha, pretendiendo emparejar el comportamiento de la izquierda con la ultraderecha autoritaria en el mejor estilo pachequista; y afirmando, falsamente, que el Talón de Aquiles del proceso democrático lo constituían la enseñanza, y los sindicatos, justo en momentos en que la banca y la ultraderecha militar ponían de relieve su muy clara índole desestabilizadora.

Y como si esto fuera poco, y más allá del mantenido diálogo entre los cuatro líderes políticos, el Partido Nacional, que

nuestra coalición en una estéril polémica histórica.

El líder del Partido Nacional, parece empeñarse en ignorar al Frente, salvo para denigrarlo, empleando la táctica del avestruz, en una defensa anti-histórica del ya perimido bipartidismo nacional. Y respecto a la política global, todo parece indicar que emplea la táctica del tero: defiende su nido en Casa de Gobierno, pactando con Sanguinetti, y grita fuera contra el gobierno en la prensa y en el Parlamento. Y pretende encubrir dicha táctica apareciendo, por un lado, como oposición responsable que permite la gobernabilidad del país; y por otro, aparentando ser la única oposición por la gritería de su radicalismo verbal, que no les permite ver la presencia incuestionable del Frente Amplio.

Si estas grietas afectan a la concertación, para salvar su vidente sentido instrumental en la presente etapa de consolidación democrática, es fundamental reconocerlas y buscar sus raíces, para recimentar y hacer exitosa la imprescindible unidad nacional hasta derrotar a las fuerzas involucionistas.

Por un lado, como se ha dicho más arriba, está la falta de acuerdo social cuestionando la existencia de la concertación política. Y por otro, hay un estilo de manejo de la concertación, donde el mayor poder del Presidente —en un marco institucional fuertemente presidencialista—, impone su habilidad y su signo en las reuniones cupulares, quitándole real protagonismo concertante, a las fuerzas sociales y políticas. Y esto no se arregla en morosas reuniones con dirigentes sindicales o con tardías transmisiones a las representaciones legislativas.

En nuestro documento sobre Gobierno de Unidad Nacional, presentado a comienzos de año al Plenario del Frente Amplio, sosteníamos que en el curso del actual proceso de transi-



en los problemas de fondo siempre se arregla con el Sr. Sanguinetti para marginar al Frente Amplio, promueve la reunión de la Asamblea General, en torno al Acto 19 (que recogió el Acuerdo del Club Naval), más que para derogarlo, como por la vía legal lo propone el Frente Amplio, para "arrinconar" a



ción era muy probable que la necesidad histórica de aquél se hiciera presente en no mucho tiempo. Gobierno en torno a un programa nacional-popular alternativo al de la dependencia, sin el cual no habrá acuerdo social. Y sin acuerdo social, no hay manera de evitar el ahondamiento de las grietas políticas. Es difícil saber si la hora de dicho gobierno ha sonado. Pero es seguro que para fortalecer la concertación, como instrumento idóneo de consolidación y profundización democrática, hay que cerrar las grietas abiertas, hay que cambiar estilos de conducción política, hay que romper con la política económica continuista, hay que resolver los graves y urgentes problemas del país. En ese empeño, estamos y estaremos en la primera fila.

AQUI LATINOAMERICA

SOLIDARIDAD Y CO-RESPONSABILIDAD

Durante el mes de junio y en los primeros días de julio, hemos participado en distintas expresiones de la solidaridad y la co-responsabilidad latinoamericana. En Montevideo, diversos centros de estudios organizaron un importante Encuentro: "El caso de A. Central ante la democracia uruguaya". Días después, hubo otro encuentro, esta vez en Porto Alegre, con ocasión del título de "Ciudadano Emérito" otorgado al destacado luchador brasileño por los derechos humanos Dr. Jair Krischke. Y a comienzos de julio, con la presencia solidaria del socialismo argentino y uruguayo, se realizaba en Chile, un Encuentro de unidad e integración del socialismo chileno, de todo lo que ofrecemos este breve informe especial.

Montevideo

Entre los días 19, 20 y 21 de julio se realizó el Encuentro "El Caso de América Central ante la democracia uruguaya". Un importante grupo de científicos sociales y dirigentes políticos de A. Central, Panamá, México y Estados Unidos participaron en este Encuentro, así como en otros similares que se desarrollaron en Río de Janeiro y en Bs. Aires.

El Encuentro en Montevideo fue organizado por: CINVE, CIEDUR, CIESU, CIEP, CLAEH, e IDES, quienes a iniciativa de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales de América Central, desarrollaron un importante trabajo de esclarecimiento sobre las causas y la profundidad, así como la gravedad actual de la crisis en la región centroamericana.

La delegación visitante estuvo integrada por: Edelberto Torres Rivas (Guatemala); Xabier Gorostiaga (Panamá); Edmundo Jarquin (Nicaragua); Rodolfo Solano (Costa Rica); Ruben Zamora (El Salvador) y Carlos Rico (México). En Brasil y Argentina participaron representantes de Honduras y de países europeos, así como el ex-Canciller de Panamá Sr. Oyden Ortega, quienes por razones de tiempo no pudieron incluir la asistencia a Montevideo.

Las jornadas de trabajo se realizaron en la sede de la Asociación Cristiana de Jóvenes y en los paneles y debates participaron más de doscientos asistentes. En el informe final presentado por el director del IDES, Dr. Jorge Irisity, se aclaró que esa asistencia incluyó 47 estudiantes, más de 70 profesionales, más de 50 trabajadores de distintas áreas incluyendo 6 del sector agropecuario, y más de 20 docentes entre los principales agrupamientos. Asimismo estuvieron representadas más de 30 organizaciones de carácter político, social y técnicos de Centros de Investigación y Acción.

El Encuentro se clausuró con todo éxito, en un acto abierto en el que hablaron Alberto Couriel, Xabier Gorostiaga y Jorge Irisity.

Porto Alegre.

En esta ciudad tuvo lugar, el 28 de junio, un importante evento motivado por el otorgamiento del título de "Ciudadano Emérito de Porto Alegre", al Dr. Jair Krischke. Fue este un acto de estricta justicia con el infatigable luchador por la defensa de los Derechos Humanos en el ámbito de la América Latina, por cuyos méritos nuestro Partido lo cuenta entre sus más preciados amigos extranjeros.

Estuvieron presentes, además de las personalidades brasileñas, delegaciones fraternas de Argentina, Chile y Uruguay, contándose también con la adhesión solidaria de organizaciones representativas de los pueblos de Paraguay y Bolivia. Numerosas cartas y telegramas de personalidades extranjeras contribuyeron también a prestigiar este acto.

La delegación uruguaya que concurrió a Porto Alegre estuvo integrada por Ruben Márquez (ASU), Juan Carlos Pereira (PIT-CNT), Efraín Olivera (SERPAJ), Enrique Helfeld (Partido Nacional - Por la Patria), Universindo Díaz



Farabundo Martí: La lucha continúa

(PVP) y Manuel Xavier por el Partido Socialista y el Frente Amplio.

En la sesión solemne de la Cámara de Vereadores, hicieron uso de la palabra varios oradores representando a los partidos políticos brasileños que integran dicho Cuerpo, más un delegado por cada delegación extranjera. La delegación uruguaya designó para ese fin al compañero Manuel Xavier. El Dr. Jair Krischke agradeció el título con una memorable pieza oratoria.

Por la noche, se realizó una mesa redonda con debate abierto sobre el tema: "La Democracia Latinoamericana y los Derechos Humanos".

Santiago.

Finalmente y durante los días 6 y 7 de julio, se realizó en un lugar de la capital chilena, el Encuentro de Unidad e integración del socialismo chileno, evento organizado por el PS de Chile (Secretaría Briones) y el Mapu Obrero Campesino.

En dicho evento, y en misión de solidaridad abierta a todo el socialismo y demás sectores democráticos chilenos, participaron el Secretario General del PSP argentino Dr. Guillermo Estevez Boero y el Secretario Internacional de nuestro PS, Dip. Dr. José E. Díaz, quienes hablaron en la sesión inaugural.

El Encuentro contó con la participación de cuatrocientos delegados de ambas organizaciones, quienes discutieron documentos de unidad programática en torno a tres ítems fundamentales: las constantes históricas y la renovación del socialismo chileno; el socialismo que queremos y la lucha anti-dictatorial.

La propuesta fundamental en materia de lucha anti-dictatorial fue la de la constitución de un Frente Cívico, que reúna, en torno a una misma estrategia democrática, a todas las fuerzas sociales y políticas contrarias al régimen autoritario de Pinochet.

NICARAGUA - SEXTO ANIVERSARIO

El pasado sábado 20, en el Palacio Peñarol se realizó un gran acto en conmemoración del sexto aniversario del triunfo de la Revolución Sandinista en Nicaragua. Organizado por el Comité de Solidaridad que preside el Senador Dr. José Pedro Cardoso, y bajo la consigna de "Nicaragua Sobrevivirá", se combinó la actividad artística con el dis-

curso político, desde un estrado presidido por la representación diplomática nicaragüense (Mario Duarte y Berta Marenco) hablaron el compañero Cardoso, Eduardo Galeano, Daniel Bisiano, Pérez Aguirre y Oscar Groba.

Nuestro partido y otras organizaciones enviaron sendos saludos al acto.

DEPARTAMENTO INTERNACIONAL

Nuestro 38o. Congreso.- Primer congreso ordinario luego de 11 años de ilegalidad, también tendrá un gran relieve internacional a tenor de las múltiples invitaciones cursadas a organizaciones amigas y personalidades políticas de todo el mundo, expresión del vasto alcance de nuestras relaciones internacionales, en el haber de estos duros y difíciles años soportados. Partidos Socialistas latinoamericanos, organizaciones de la IS —además de su Presidente y Srío. General—, partidos del campo socialista, organizaciones socialistas y progresistas mediterráneas, etc., auguran una presencia solidaria con la causa democrática de nuestro pueblo, del que nuestra delegación encabezada por su secretario general cro. Ruben Martínez, viajaron a Moscú sede del Festival.

Festival Mundial de la Juventud.- Una amplia delegación juvenil uruguaya participará de este ya tradicional evento internacional de los jóvenes de todo el mundo. Diputados (O. Pasquet, D. Lamas, J. Heber y C. Pita) representantes del PIT-CNT, ASCEEP-FEUU, juventudes políticas, entre ellas nuestra JSU (representada por una delegación encabezada por su secretario general cro. Ruben Martínez), viajaron a Moscú sede del Festival.

Encuentro en La Habana.- A partir del 30 de julio y hasta el 3 de agosto se reunirán en La Habana importantes dirigentes políticos de todo el Continente, para discutir el trascendente tema de la deuda externa latinoamericana. Montley de Jamaica, Royo de Panamá, Figueres de C. Rica, ya han confirmado su asistencia. Por nuestro país, altos dirigentes y legisladores uruguayos de todo el espectro político se harán presentes, portadores de la posición de cada uno sobre un tema urgido de la respuesta firme y unitaria que las difíciles circunstancias exigen.

Marcelo Quiroga Santa Cruz.- En este mes de julio se conmemoró un nuevo aniversario del asesinato del líder del socialismo boliviano y mártir latinoamericano compañero Marcelo Quiroga Santa Cruz. Muerto por orden de García Meza y demás peroneros de la derecha militar de Bolivia, de los que había sido implacable fiscal en un memorable juicio político contra el dictador Banzer y sus secuaces, las consecuencias negativas para el PS y pueblo boliviano aun se siguen padeciendo, al punto que uno de sus enemigos jurados, precisamente el dictador Banzer, acaba de obtener la mayoría de votos en las recientes elecciones.

La gira de D. Aljanati.- Dicho compañero realizó del 27 de mayo al 12 de julio una gira por México, Caracas, Costa Rica, Lima y Buenos Aires, a efectos de realizar un informe sobre experiencias de atención a la juventud desde el campo estatal como privado, con vistas a un Proyecto a desarrollarse en el Uruguay, según acuerdo del Programa de las Naciones Unidas, el Foro Juvenil y la Intendencia de Montevideo.

Encuentro de Juventudes.- Nuestra JSU fue invitada al Primer Encuentro de Juventudes Latinoamericanas Antimperialistas, por la Juventud Aprista Peruana, que se llevó a cabo entre el 19 y 21 de julio en Lima. Imposibilitada de concurrir envió su saludo militante y su adhesión a la integración latinoamericana.

Desexilio.- En el curso de los últimos días han retornado a nuestro país destacados militantes socialistas en el exilio. Desde México, han vuelto los compañeros José Korseniak, José L. Blois y Alvaro López y desde Suecia el cro. Ariel Caggiani, pionero del trabajo socialista en el exilio.

Ctá. Salvadoreño.- El pasado 18 del cte. mes, se efectuó en FUCVAM, una reunión preparatoria de constitución del Comité uruguayo en solidaridad con el heroico pueblo salvadoreño, contando con la presencia de la cra. Cristina Ibáñez, del FDR-FMLN.